

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2014

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT



ACTIVIDAD ARQUEOL GICA EN CALLE JAZMINES N.  8 DE ALAMEDA

Datos b sicos de la actividad arqueol gica

Director/a
SUSANA SEMPERE D AZ

Provincia
M laga

Municipio
Alameda

Ubicaci n
C/ Jazmines, n.  8

Autor a

SUSANA SEMPERE D AZ
SEBASTI N CORZO P REZ

Resumen

En la escasa superficie ejecutada bajo control arqueol gico se ha podido documentar un dep sito de argamasa muy degradado, que posiblemente corresponda a un asentamiento medieval-moderno, sin poder discernir tipolog a y funci n.

Abstract

In the scarce surface subjected to archaeological control it has been possible to document a highly altered mortar deposit, possibly related to a Medieval to Modern settlement. It has not been possible to discern its typology nor function.



La vivienda objeto de estudio arqueológico se localiza en la zona este del municipio de Alameda (Málaga), con una cautela arqueológica Tipo-B, consistente en un control de movimientos de tierras. (Fig. 1).

El control de los movimientos de tierra se ha centrado en la ejecución de obras de apoyo y refuerzo a la cimentación existente debido al proyecto de ejecución de una primera planta.

En el proyecto inicial se contemplaron dos zonas de actuación, las cuales necesitaban de una excavación somera, poco más de 0,50 m, aunque finalmente se incluyó en el conjunto de los movimientos de tierras la zona de entrada al aparcamiento, con una afección de obra algo superior a las expresadas en el proyecto.

Sector-A

Zanja en forma de “U”, ubicada en la trasera de la casa, en donde existe un pequeño patio, en el que se proyecta el refuerzo de cimentación en esta zona de medianera oriental. La excavación se proyecta junto a una antigua zapata existente, perteneciente a la medianera, lo cual evidencia una severa alteración del sustrato. El tramo de mayor longitud es de 9 m x 0,80 m, resultando unos 9 m² de superficie, con un profundidad de unos 0,65 m, afectando a niveles de remoción contemporánea, a excepción de la esquina sureste de la zanja en la que parece distinguirse algún resto de tierra compactada.(UE. 5). El cierre de este tramo longitudinal se realiza por sus frentes norte y sur, documentando el escaso control de movimientos de tierras, la proyección de dos pequeñas zanjas de 0,50 m de ancho. El resultado en ambas atiende a la afección de la antigua zapata realizada en la medianera por su flanco norte, lo cual indica ausencia de restos, así como el frente sur, zona en la que aparece este nivel de tierra compactada, caracterizada por tratarse de un nivel antropizado de época medieval-moderna.

La secuencia estratigráfica derivada del proceso del control arqueológico, con 0,65 m de potencia, da como resultado una solera de hormigón sobre cama de zahorra (UE. 2) como suelo actual de la vivienda. Bajo la cual se evidencia un nivel de relleno (UE. 3) hasta alcanzar restos de una posible estructura, (UE. 5) la cual deja una impronta de color anaranjado, de baja compactación, constituida por un conglomerado del llamado arcillón (geológico) con algunos fragmentos muy pequeños de cerámica y escasez o nulo aglutinante de cal. Algunos mampuestos sin orden y los 0,25 m de alzado que presenta este conglomerado pudieran sugerir un muro de tapial con una base de piedra, aunque la reducida extensión del área excavada, así como su deficiente conservación no propicia su adscripción. Con respecto a su cronología y dado los diminutos fragmentos cerámicos hallados en este conglomerado, entre los que se incluyen uno en melado, pudieran sugerir un ambiente medieval o moderno. (Lám. I).

Las dimensiones del conglomerado en planta parecen indicar un pavimento pero su potencia y el carácter rectilíneo de la estructura hace posible su identificación con un muro, muy disgregado y desdibujado.

En el control arqueológico no se ve agotada la secuencia estratigráfica, apareciendo estos restos prácticamente en superficie y a cota final de rebaje mecánico.

En el nivel en el que se realiza esta estructura, arcilloso, de escasa compactación y color marrón oscuro, aparecen escasos fragmentos de ladrillos, ninguno completo por lo que se desconoce su módulo. Sí es de destacar la mala ejecución de los mismos.

Sector-B

En la estancia norte de la vivienda, con acceso de entrada a través de un zaguán, se realiza un control de movimientos de tierras sobre una superficie alterada en la que se encuentra una estructura de hormigón para arriostrar la cimentación en esta zona de la casa. Se efectúa, con el fin de encontrar y poder reforzar la cimentación en este punto, un control, afectando una superficie de 2,80 x 1,45 m.

El resultado es la localización de dicha estructura de hormigón, colmatada en el momento de ejecución de obra por un nivel arcilloso negro con algunos plásticos como elementos contenidos en el mismo, variando hacia una coloración rojiza a medida que se desciende. La cota alcanzada llega al metro bajo rasante del pavimento actual, sin agotar la secuencia estratigráfica. No hay evidencias arqueológicas.

Sector-C

El control en esta zona no estaba contemplado en el proyecto de obra, pero debido a que esta línea de fachada va a ser recreada con el fin de elevar una primera planta, se decide reforzar dicha zapata existente a lo largo del muro. De este modo se controla una superficie de 8,5 m², constituyendo una planta rectangular de 5 x 1,7 m, con una cota de afección alcanzada en el control de 1,28 m bajo pavimento de la casa.

El control arqueológico muestra como resultado la ejecución de una solera de hormigón sobre un paquete de zahorra compactada para nivelar la superficie. Bajo este se presenta un estrato uniforme, algo más oscuro en los 0,30 m más superficiales, tornando hacia una arcilla sedimentaria bastante limpia, de color rojizo, y escasas intrusiones cerámicas, tales como un fragmento muy pequeño de T.S.A., y un pequeño fragmento de ladrillo, elementos rodados que indican un depósito antropizado previo al geológico no alcanzado en el control (Lám. II). La escasez de dichos elementos cerámicos y su excesiva fragmentación no indican en modo alguno la presencia de restos arqueológicos en



niveles inferiores, m xime cuando todo el entorno presenta las mismas caracter sticas en lo que a dispersi n de elementos cer micos se refiere.

Conclusiones

Se ha constatado en un nivel superior, pr cticamente arrasado, la existencia de una zona antropizada, caracterizada por materiales de baja consistencia interpretados como estructuras de escasa entidad, documentados en poco menos de un metro cuadrado. De igual modo, la escasez y fragmentaci n de restos cer micos sugieren un ambiente medieval-moderno, hasta el momento dif cil de precisar.

El inter s de esta actividad arqueol gica realizada, a pesar de su poca afecci n, seg n se deriva del alcance de las obras de refuerzo a las cimentaciones existentes, reside en considerar una posible ocupaci n medieval-moderna, as  como el hecho de constatar una deposici n de m s de un metro de potencia con escasos restos cer micos, sin haber agotado la secuencia, lo cual hace posible conocer la topograf a del entorno, variable seg n se desprende de las distintas actividades realizadas en el entorno pr ximo.

Índice de imágenes

Fig. 1- Plano de situación de la vivienda y actuaciones arqueológicas en el entorno próximo.



Lám. 1- Posible tapial de arcillón con inclusiones cerámicas. Representación en alzado.



Lám. 2- Secuencia estratigráfica.

